

Alvaro Vargas, seremi de Hacienda, sobre el escenario económico en Magallanes

## "Las condiciones estructurales que hay en la región creo que son las mejores que hemos tenido en décadas"

» En entrevista con Pulso Económico, el representante del ministro Mario Marcel en la región se mostró optimista de las cifras económicas para este año, cree que el Producto Interno Bruto se expandirá y que la baja en el desempleo no es estacional.

MARCO ESPILVERA LOYOLA

«En mi gobierno, en los seis años, el cobre nunca superó un dólar la libra, y crecíamos a 5%, a 6% o a 7%, y nos sobraba la plata», dijo recientemente el exPresidente Eduardo Frei en un seminario de Icare, dedicado a analizar el crecimiento económico del país. Los dichos del exmandatario de inmediato despertaron molestia al interior del gobierno de Gabriel Boric, cuyos personeros salieron a defender la gestión económica del Mandatario magallánico.

A nivel local el titular de Hacienda, Alvaro Vargas, pidió "descontextualizar la economía" y explicó que las cifras de crecimiento económico durante los años de la Concertación se debió al aumento de los precios de los commodities, lo cual a países exportadores como Chile benefició. "Hoy el contexto no es el mismo, no tenemos ese boom que en ese momento se provocó por el crecimiento de ciertas economías, principalmente la de China".

Vargas indica que uno de los principales problemas que enfrenta el país es el estancamiento de la productividad y que "el modelo de exportación llegó a un poco a su límite". "Hoy debemos complejizar el mercado y empezar a agregarle valor a lo que exportamos", planteó el representante del ministro Mario Marcel en la región.

**- ¿Cómo le damos valor agregado a lo que se exporta desde Magallanes?**

- "Yo creo que para Magallanes las opciones que tenemos y lo que se estudia es que básicamente nosotros, como ser una región extrema y lejana de los grandes polos productivos. Hoy no podemos competir contra China, no podemos competir contra India y tenemos que producir cosas más innovadoras como servicios".

**- ¿Qué servicios se podrían implementar?**

- "Yo creo que tendríamos que dedicarnos a vender servicios tecnológicos asociados o a tecnología o a satélites, en este caso. Creo que Magallanes tiene ventajas comparativas, somos la región con los menores índices de delincuencia, tenemos una región con maravillas naturales que podemos ofrecer para profesionales de alto nivel para que instalen industrias que no necesitan estar físicamente, o sea, por ejemplo, estas startups".

**- ¿Cómo atraemos a esas startups?**

- "Necesita un espacio, yo creo



El seremi Vargas considera que en periodos de crisis a Magallanes le cuesta más recuperarse que el resto del país, pero sostiene que "estamos en ese proceso, recién retomando la senda de crecimiento, pero con buenas perspectivas".

» "Tenemos la aprobación de dos expansiones del puerto, las perspectivas de crecimiento de la industria turística en este año, que son casi históricas, el turismo creció más que lo que había prepandemia, y las perspectivas de consumo hay un aumento, yo creo que estamos en una de las mejores condiciones económicas futuras que hemos tenido"

que tenemos uno de los desafíos, que yo creo que ha sido una de las barreras de entrada para que se instalen muchas cosas acá en Magallanes, que es el precio de los terrenos y los arriendos".

**- ¿Cómo podemos superar esa barrera?**

- "Ahí entramos como un poco huevo en la gallina, porque la construcción acá es cara también porque estamos lejos de donde se produce, y tampoco tenemos un mercado suficientemente grande para producir nosotros nuestras propias materias. Ahora de a poco, con la posible instalación de la industria del hidrógeno verde, estamos viendo que están llegando empresas que se están posicionando acá".

**Situación económica local**  
**- ¿Cuál es la evaluación que usted realiza de la situación macroeconómica a nivel regional?**

- "A nivel regional nos tocó vivir procesos que eran nacionales. Lo que fue postpandemia, que hubo una caída fuerte de la actividad, después una reactivación abrupta que quizás uno pueda pensar que es positivo, pero en general lo que es

positivo para la economía es mantener una estabilidad económica (...) ahora estamos retomando una senda de crecimiento más equilibrada".

"Tuvinimos un primer año con una inflación creciente, con inestabilidad económica tanto nacional como internacional. Por nuestra lejanía estos procesos nos afectan de mayor manera. El primer y segundo año tuvimos que enfrentar un caos en las exportaciones producto de la crisis de Ucrania (...) creo que hemos podido ordenar la macroeconomía y estar en un proceso de estabilidad".

**- Según el economista de la Universidad Diego Portales, Juan Ortiz, entre 2019 y 2024 el Producto Interno Bruto de Magallanes sólo se expandió un 0,3% ¿La economía se encuentra o no reactivada?**

- "En general a Magallanes le cuesta más recuperarse que el resto de las regiones, en general las crisis nos duran un poco más y nos cuesta un poco más recuperarnos. Yo creo que estamos en ese proceso, recién retomando la senda de crecimiento, pero con buenas perspectivas (...) las condiciones estructurales que

hay en la región, yo creo que son las mejores que hemos tenido en décadas".

"Tenemos la aprobación de dos expansiones del puerto, las perspectivas de crecimiento de la industria turística en este año, que son casi históricas, el turismo creció más que lo que había prepandemia, y las perspectivas de consumo hay un aumento, yo creo que estamos en una de las mejores condiciones económicas futuras que hemos tenido".

**- ¿El Pib mantendrá su tendencia al alza?**

- "Yo creo que el Pib regional de 2025 va a aumentar más que en 2024 y va a aumentar más que el resto del país, porque creo que nuestras exportaciones que el año pasado tuvieron bajas por temas de oferta a nivel regional, muchas de esas condiciones van a cambiar. Esta es una proyección propia".

**- ¿Para Hacienda es un buen número cerrar el año con un 4,5% de inflación, siendo que la meta del Banco Central es un 3%?**

- "El último informe del Banco Central estima que vamos a cumplir la meta en 2026 (...) la inflación se da más por la incertidumbre de precios del petróleo y alimentos debido al contexto bélico".

**- ¿El aumento de las tarifas de la electricidad influyó en la cifra inflacionaria?**

- "Se estima que cerca de un 1,5% de la inflación se debe al aumento de la electricidad. El mini-

stro (Mario Marcel) dijo que, si no hubiese existido el aumento de las tarifas, la cifra de inflación estaría cercana al 3%".

**Baja en el desempleo**  
**- ¿La reducción de desempleo se debe a la capacidad de generación de empleo formal o es consecuencia del aumento de la informalidad?**

- "Sí, nosotros en Magallanes en general tenemos la menor tasa de informalidad, esta normalmente va asociada a algunos sectores productivos. Creo que son parte de los procesos, especialmente postpandemia, hemos visto mucho crecimiento de emprendimientos, lo que también es bueno, porque también genera mayor competencia en ciertos mercados (...) ahora el paso es ir formalizando, y creemos que algunas de las medidas que estamos tomando a nivel nacional, como fue la ley de cumplimiento tributario y el proyecto de ley que simplificará la tributación de las Pymes que ayudará a los emprendedores a resolver los temas asociados a su contabilidad".

**- ¿Cuáles son las medidas concretas para poder bajar las tasas de informalidad y que crezca el empleo formal?**

- "Desde Hacienda a nivel nacional tenemos dos líneas. Una que es la mayor fiscalización, que entró con el proyecto de cumplimiento tributario. A nivel local lo que hemos tratado de darle a entender a los emprendedores que formalizarse también es crecer, ya que te bancariza, te da posibilidad de apalancamiento de recursos, te permite ser proveedor del Estado, etc.".

**- ¿Por qué los emprendedores no tienen dentro de sus prioridades formalizarse?**

- "Tenemos un largo trabajo que hacer en lo que es educación financiera por eso estamos haciendo charlas con emprendedores a través de Fosis para fomentar su formalización".

**- ¿La caída en el desempleo es estacional?**

- "Tenemos menor desempleo que en los mismos periodos que los años pasados, así que no podríamos catalogar como tan estacional, porque tenemos menor desempleo en las mismas fechas de años anteriores (...) los proyectos de construcción contemplados en el convenio Mop-Gore, el plan de zonas extremas y lo contemplado en la construcción le van a quitar un poco la estacionalidad al desempleo".